

Charrière, Isabelle de

Née dans une famille protestante de la haute noblesse néerlandaise, Isabella Agneta Elisabeth van Tuyll van Serooskerken van Zuylen, surnommée Belle de Zuylen, reçoit une éducation peu conformiste, étudiant notamment les mathématiques et le latin. Celle qui a toujours méprisé les convenances épouse en 1771, après avoir refusé de nombreux prétendants, Charles-Emmanuel de Charrière de Penthaz, le précepteur désargenté de ses frères. Le couple, qui n'aura pas d'enfant, s'installe dans la principauté de Neuchâtel. Isabelle de Charrière, qui écrit en français, langue de l'élite cultivée, rédige, à l'âge de 20 ans, *Le Noble*, satire ironique qui dénonce les préjugés [...]

Bibliographie

Valérie Cossy, *Isabelle de Charrière. Écrire pour vivre autrement*, Lausanne, Presses polytechniques et universitaires romandes, 2012.

Paul Pelckmans, *Isabelle de Charrière. Une correspondance au seuil du monde moderne*, Amsterdam, Rodopi, 1995.

Kees van Strien, « Genesis and Reception of *Portrait de Zélide* », dans *Belle de Zuylen / Isabelle de Charrière. Éducation, création, réception*, Suzan van Dijk, et coll. (dir.), Amsterdam / New York, Rodopi, 2006, p. 149-166.



Auteur(s) de l'article:

[Charrier-Vozel Marianne](#)

Page:

176

Mots-clés:

[Auteur](#)

[Autoportrait](#)

[Correspondance](#)

[Femme](#)

[Suisse](#)

Pour citer cet article:

Charrier-Vozel Marianne, « Charrière, Isabelle de », dans *Dictionnaire de l'autobiographie*, dir. F. Simonet-Tenant, avec la collab. de M. Braud, J.-L. Jeannelle, P. Lejeune et V. Montémont, Paris, Champion, 2017, p. 176, en ligne, URL : <https://ecrisoi.univ-rouen.fr/dictionnaire/charriere-isabelle-de>, page consultée le 11/01/2025.